



SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL
INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DO CEARÁ
GABINETE DO REITOR
SECRETARIA DOS CONSELHOS

**MINUTA DA ATA DA 15ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COLÉGIO DE
DIRIGENTES DO IFCE**

1 Ao décimo nono dia do mês de maio do ano de dois mil e vinte, às 09h40min, mediante
2 videoconferência, reuniu-se o Colégio de Dirigentes, em encontro convocado e presidido pelo
3 Reitor, Vírgílio Araripe. **Fizeram-se presentes os seguintes participantes:** Ivam Holanda de
4 Souza, Pró-Reitor Gestão Pessoas; José Wally Mendonça Menezes, Pró-Reitor de Pesquisa,
5 Pós-Graduação e Inovação; Reuber Saraiva de Santiago, Pró-Reitor de Ensino; Tássio
6 Francisco Lofti Matos, Pró-Reitor de Administração; Zandra Maria Dumaresq, Pró-Reitora de
7 Extensão; Ana Caroline Cabral, Diretora de Assistência Estudantil; Carlos Maurício Jaborandy,
8 Diretor de Gestão de Tecnologia da Informação; Cristiane Borges, Diretora do Polo de
9 Inovação, e os diretores-gerais ou representantes dos *campi*: Anderson Ibsen Lopes de Souza,
10 de Umirim; Antônio Moisés, de Horizonte; Dijauma Honório Nogueira, de Iguatu; Eliano
11 Vieira Pessoa, de Sobral; Fernando Eugênio Lopes de Melo, de Cedro; Francisca Lúcia Sousa
12 de Aguiar, de Guaramiranga; Francisco Antônio Vidal, de Canindé; Francisco Evandro Melo,
13 de Jaguaruana; Francisco Helder Caldas Albuquerque, de Quixadá; Francisco Régis Abreu, de
14 Itapipoca; Francisco Sildemberny Souza dos Santos, de Tabuleiro do Norte; Gilson Soares
15 Cordeiro, de Camocim; Guilherme Brito de Lacerda, de Juazeiro do Norte; Izamaro de Araújo,
16 de Jaguaribe; Jackson Nunes e Vasconcelos, de Tianguá; Jefferson Queiroz Lima, de Caucaia;
17 Joaquim Rufino Neto, de Crato; José Eduardo Souza Bastos, de Fortaleza; José Alves Neto, de
18 Tauá; José Agloldaldo Holanda, de Crateús; João Paulo Arcelino, de Boa Viagem; Lourival
19 Soares de Aquino Filho, de Baturité; Márcia de Negreiros, de Aracati, Marcel Ribeiro
20 Mendonça, do Pecém; Manoel Paiva, de Acaraú; Maria Beatriz Claudino, de Morada Nova;
21 Maria Eliani Holanda, de Acopiara; Raimundo Eudes de Souza, de Mombaça; Robson Siqueira,
22 de Maranguape; Toivi Masih Neto, de Paracuru; Ulisses Costa, de Ubajara. Demais presentes:
23 Antônia Lucivânia, Armênia Chaves, Hobson Cruz, Marcio Daniel, da pró-reitoria de ensino,
24 Germana Marinho, de Maracanaú e Rejane Tavares, chefe de gabinete. O presidente saudou a
25 todos e agradeceu a presença do colegiado e agradeceu em especial todo o trabalho dos gestores
26 e servidores da instituição que estão atuando diretamente nas ações de combate ao coronavírus.
27 Ele solicitou que todos os registros das ações que estão sendo feitas possam ser enviadas para
28 o departamento de comunicação social da reitoria para que eles possam compilar e publicitar
29 todas as ações que cada campus está realizando durante este tempo de pandemia. Em seguida o
30 reitor informou sobre a necessidade de se estabelecer uma comissão para analisar e estudar
31 acerca da possibilidade de retorno às atividades letivas de forma remota para o mês de junho
32 do corrente ano. Em seguida o presidente discorreu sobre a reunião que teve com o diretório de
33 assuntos estudantis, ele informou que foi uma reunião frutífera e que ficou acordado que as
34 decisões seriam dialogadas com os discentes. Em seguida passou-se a palavra para Sra. Zandra

35 que discorreu sobre a reunião que ela participou e que os alunos desejam voltar às atividades,
36 mas que eles tem a preocupação de todos terem essa conectividade. Em seguida passou-se a
37 palavra para Prof. Reuber que discorreu sobre a reunião que ele teve juntamente com a comissão
38 que está analisando o retorno ao calendário acadêmico, ele informou que a proposta da
39 comissão é que cada campus realize os seus estudos sobre este retorno, mas que a avaliação
40 ficará a critério do professor, coordenador e diretor de campus sobre os cursos, disciplinas e
41 atividades que podem retornar de forma remota. Em seguida ele discorreu sobre a experiência
42 do IFPI que estão realizando um trabalho piloto acerca deste retorno às atividades letivas
43 remotas, ele ressaltou da importância de cada campus realizar o seu estudo sobre este retorno,
44 ele discorreu sobre os esclarecimentos realizados junto ao DCE, para os alunos que não
45 possuem conectividade, ele informou que a aquisição dos chips está em andamento e que os
46 alunos que não possuem essa conectividade poderão ter a partir destes chips. Em seguida ele
47 informou que acredita ser importante manter as férias docentes em julho mesmo conforme já
48 estava previsto. Ele discorreu ainda sobre a reunião com o DCE, ele falou que os discentes
49 estavam com dúvidas sobre como seriam essas aulas caso os alunos não pudessem participar na
50 hora, ele informou que todo o material ficará disponível em um repositório no qual o aluno
51 possa acessar depois, ele falou que o receio maior dos estudantes é sobre os procedimentos
52 práticos deste retorno, mas ele informou que foi explicitado como se dará esses procedimentos.
53 Em seguida Prof. Virgílio falou que na reunião do Conif, apenas uma instituição antecipou às
54 férias docentes, mas que a maioria as férias permanecem no mês de julho. Em seguida passou-
55 se a palavra para Sra. Ana Caroline, que discorreu sobre as reuniões que ela está realizando com
56 o diretório estudantil e com os profissionais das equipes de assistência estudantil, ela falou que
57 as equipes emitiram uma carta e solicitaram da Sra. Ana Caroline a leitura da mesma no
58 colegiado, posteriormente Sra. Ana Caroline apresentou a carta ao colegiado. Em seguida
59 passou a palavra para Profa. Lúcia que foi realizada reunião no campus e ela perguntou se o
60 calendário do retorno após ser realizado no campus precisará ser passado para a Proen, ela
61 perguntou também sobre os parâmetros para contabilizar a carga horária na EAD, ela
62 compartilhou também que o campus conseguiu quinhentas matrículas em cursos FIC, ela
63 perguntou também sobre os e-mails institucionais. Em seguida Prof. Reuber falou que os
64 calendários precisam ser enviados para a Proen, os e-mails podem ser criados pela DGTI, e
65 sobre a carga horária dos cursos e das disciplinas ele informou que pode ser usado o ofício
66 circular 06 da pró-reitoria que orienta sobre essas cargas horárias no ensino remoto. Em seguida
67 passou-se palavra para Prof. Eliano que falou sobre a reunião que foi realizada no campus
68 sobral, ele falou que na reunião teve participação de representante do diretório estudantil ele
69 falou que a preocupação dos alunos é que a maioria tem conectividade por um celular e não
70 computador e sobre a quantidade de conteúdo que não podem ser muitos para que não haja
71 acúmulo, ele citou também que alguns alunos sugeriram pensar em uma política para os alunos
72 que não poderão acompanhar. Prof. Reuber falou que é fundamental essa análise da quantidade
73 de conteúdo para que não haja essa sobrecarga nos discentes, ele falou que os diários podem
74 ser fechados com pendência e depois que houver o retorno os diários serem reabertos, e a outra
75 possibilidade é colocar a justificativa da pandemia, ele falou que por enquanto tem essas
76 possibilidades, mas se tiverem mais opções podem ser estudadas. Em seguida passou-se a
77 palavra para Prof. Helder que falou que teve uma reunião no campus Quixadá, e falou que a
78 maioria é a favor do retorno às atividades remotas e ele falou que no campus o retorno às
79 atividades está de forma muito tranquila e reforçou que todos estamos fazendo um trabalho com
80 responsabilidade. Em seguida Prof. Fernando Melo, falou que no campus Cedro estão iniciando
81 algumas atividades, como por exemplo: cursos FIC e disciplinas. Ele informou que os alunos

82 do campus não estavam sabendo da carta do DCE, ele falou que enviará para a DGTI os nomes
83 para criação dos e-mails institucionais, ele ressaltou que todos estão trabalhando e que ninguém
84 está trabalhando de forma arbitrária ou excluindo algum aluno, mas que todos estamos
85 buscando nos adequar a esta nova situação. Em seguida passou a palavra para Prof. Lourival
86 que sugeriu que as fotos, materiais e demais coisas possam ser enviadas para uma posterior
87 exposição no memorial, ele falou que estão fazendo reuniões e que estão elaborando um
88 planejamento para este retorno gradativo, ele informou que alguns docentes tem solicitado que
89 as pesquisas sobre acessibilidade possam ser realizadas com os docentes também, ele sugeriu
90 também que sobre as férias pudesse ser realizado uma pesquisa, haja vista que alguns campus
91 como o dele irão começar o semestre 2020.1 e que logo após o retorno entrarão de férias, se
92 não seria possível alterar alguns dias. Em seguida prof. Virgilio parabenizou pela ideia da
93 exposição. Em seguida passou a palavra para Prof. Dijauma, ele falou que estão discutindo no
94 campus e que foi feita essa reunião e posteriormente surgiram algumas dúvidas e tentaram sanar
95 as dúvidas, ai ele informou que as pessoas começaram a compreender mais como será esse
96 retorno, que não será uma imposição, que será um retorno gradual e de acordo com a realidade
97 de cada campus, ele falou que está sendo feita uma pesquisa com os estudantes, e que 70% dos
98 respondentes querem atividades, mas que o que mais pesa é a questão da conectividade, em
99 seguida ele discorreu sobre alguns exemplos que não podem retornar através remota, ele falou
100 que concorda que as férias continuem em julho, ele falou que é mais no sentido de que tem a
101 questão da infraestrutura do campus e as especificidades dele. Em seguida passou a palavra
102 para Prof. Sildemberny que ressaltou as falas dos colegas que todos estão trabalhando com
103 afinco, ele falou que nos estamos trabalhando muito mas que não estamos tendo uma
104 comunicação efetiva com a comunidade acadêmica, ele disse que o sentimento dele é esse. Ele
105 falou que pode ser isso que gere algumas visões erradas como por exemplo insensibilidade da
106 nossa parte ou ações excludentes, ele falou que todos temos a plena convicção de que não é isto
107 que estamos fazendo, ele sugeriu então que algumas premissas precisam ser padronizadas e
108 socializadas para que todos tenham clareza sobre como poderá acontecer esse retorno gradual,
109 já que todos sabemos que não podemos retornar cem por cento. Ele sugeriu criar uma comissão
110 do coldir que ficasse responsável por condensar as informações e socializar para todos, esse
111 trabalho seria realizado junto com o gabinete e departamento de comunicação social. Ele falou
112 que foi levantado através de pesquisa sobre os estudantes que não possuem essa conectividade
113 e citou alguns exemplos do campus e as formas como eles estão buscando solucionar. Em
114 seguida Prof. Virgilio falou que todos realmente estamos procurando um modelo de retorno que
115 assegure o ensino e a aprendizagem, ele ressaltou que nos estamos em uma situação muito
116 atípica e que estamos buscando da melhor maneira para todos, ele falou que ninguém esperava
117 passar pelo o que estamos passando e que todos estamos nesta busca por medidas que possam
118 nos auxiliar e que a cada dia buscamos melhorar nesse atendimento. Em seguida passou a
119 palavra para Prof. Izamaro que parabenizou o trabalho da reitoria e de todos, pois é uma situação
120 atípica que estamos vivendo e não possuímos respostas prontas, ele falou que as equipes da
121 assistência estudantil tem essa preocupação com os discentes, pois estão mais próximos dos
122 discentes e conhecem as realidades, ele falou que nosso objetivo como instituição de ensino
123 tem que ser com a preocupação com a educação e também com as pessoas, ele falou que acredita
124 que após as discussões com as equipes do campus as pessoas estão olhando de maneira mais
125 clara para essa possibilidade de retorno para que possa ser executado de forma gradual, ele falou
126 que fizeram uma pesquisa com os alunos e citou alguns dados, em seguida ele discorreu sobre
127 algumas possibilidades que podem acontecer com os discentes que trabalham e como seria esse
128 acompanhamento pelas matérias já dadas, ele citou também outras preocupações acerca do

129 volume de atividades que podem acontecer, mas ele ressaltou que estão discutindo sobre as
130 possibilidades, falou que estão fazendo essa pesquisa para buscar identificar o panorama e
131 posteriormente será enviado também a reitoria. Em seguida, Prof. Virgílio falou sobre esse
132 aspecto do cuidado e zelo com a comunidade, ele reforçou que como Prof. Izamaro falou que
133 não temos soluções prontas para todos os questionamentos e desafios, ele falou também sobre
134 outros desafios que já foram enfrentados antigamente. Em seguida Profa. Germana, que falou
135 sobre as respostas que nos não possuímos e que precisamos ter serenidade para lidar com toda
136 essa situação. Ela falou que foi finalizado quatro pesquisas no campus, ela falou que foi feita
137 uma pesquisa sobre a saúde mental dos servidores, ela falou sobre a pesquisa acerca dos
138 discentes sobre as condições para retorno às atividades e também com os docentes foi feita essa
139 pesquisa, ela falou que foi feita outra sobre as disciplinas que podem ser realizadas
140 remotamente. Ela informou que sabe que o retorno precisa ser gradual, pois nem todos podem
141 voltar rapidamente. Ela falou que o campus está fazendo um boletim semanal, com notícias
142 variadas, falou que estão fazendo reuniões semanais com docentes, servidores e discentes, para
143 que o vínculo possa ser mantido, ela reforçou a importância da serenidade no falar e no ouvir e
144 ressaltou a necessidade da união e do trabalho em rede e na questão de amenizar as perdas. Prof.
145 Virgílio falou que esta reflexão feita pela Germana nos leva a cada vez mais refletirmos e sobre
146 as informações que são muitas e na maioria das vezes são notícias negativas, e falou sobre nesse
147 momento a importância da relação nossa com os estudantes. Ele discorreu sobre as mudanças
148 que acontecerão na educação após essa pandemia. Em seguida passou a palavra para Profa.
149 Jânia ela falou sobre as reuniões que estão sendo realizadas no campus, ela citou alguns
150 exemplos do campus e falou que está sendo finalizado o questionário com os discentes, em
151 seguida ela leu um documento que foi criado pelo curso de agronomia, agropecuária, técnico
152 de alimentos, ela informou que será enviado para a pró-reitoria de ensino e parabenizou as falas
153 de todos. Em seguida passou a palavra Prof. Jackson que falou sobre a questão do possível
154 adiamento das férias de julho, haja vista que o semestre iniciaria em junho e teria essa parada
155 em julho. Prof. Virgílio solicitou que fosse enviado para a Proen essa formalização e que
156 poderia ser discutido com os professores para que se possa buscar discutir e analisar com todos
157 os envolvidos. Em seguida passou palavra para Prof. Jefferson que parabenizou a todos pelas
158 falas, ele solicitou fazer um momento específico no próximo coldir sobre o realinhamento da
159 ação 2994. Em seguida Prof. Virgílio sugeriu que se pudesse ser discutido esse assunto
160 posteriormente, devido ao momento que estamos enfrentando que requerem algumas ações
161 urgentes, após essas demandas serem solucionadas poderemos discutir sobre esse assunto. Em
162 seguida passou a palavra para Sra. Ana Caroline, que sugeriu se o grupo de trabalho que ficou
163 responsável por analisar as atividades remotas se poderiam discutir sobre as demandas
164 levantadas na carta. Em seguida prof. Virgílio informou que como falou a Profa. Germana nos
165 temos muitas perguntas e poucas respostas, e que a cada dia estamos enxergando novos
166 caminhos, ele sugeriu uma análise do documento que foi lido para o colegiado e que poderíamos
167 posteriormente nos reunir com as equipes de assistência estudantil, ele falou que talvez neste
168 exato momento não tenhamos as respostas de forma pontual para os questionamentos. Em
169 seguida Prof. Reuber reforçou que todos os campus estão realizando as suas discussões com
170 todos os envolvidos e que as propostas poderiam ser enviadas. Em seguida Prof. Fernando
171 parabenizou a comissão que esta estudando o planejamento no retorno às atividades remotas,
172 ele falou que o grupo do campus Cedro é muito empenhado e participativo. Em seguida passou
173 a palavra para Prof. Alves Neto, ele parabenizou a todas as falas, ele falou que o trabalho da
174 assistência estudantil está sendo muito próximo com os discentes e pediu atenção especial para
175 este documento que foi lido. Prof. Virgílio falou que posteriormente será realizada uma reunião

176 com a Sra. Ana Caroline para verificar a possibilidade de se reunir com as equipes de assistência
177 estudantil. Em seguida ele falou que todos estamos preocupados em discutirmos o assunto para
178 buscarmos soluções mais adequadas, falou que no momento que estamos a união é fundamental,
179 ele falou que os passos estão sendo bem construídos com a participação de todos e vamos
180 continuar seguindo assim. Em seguida ele passou a palavra para Profa. Lucivânia que
181 apresentou a minuta da resolução que trata colação de grau virtual, falou que já teve aprovação
182 do setor jurídico e informou que utilizaram como base toda a normativa necessária, falou que é
183 uma colação de grau excepcional, por isso o discente precisa apresentar uma justificativa, que
184 será analisada pela gestão do campus. Em seguida Prof. Virgilio informou que este documento
185 será levado para o conselho superior. Ele discorreu sobre a necessidade de criação da comissão
186 proposta no início da reunião, esta comissão irá propor os procedimentos da ofertas de ensino
187 a partir de junho de 2020, sugestão da composição da comissão: Proen, Proext, Prpi, cinco
188 diretores gerais, um aluno representante do DCE, um pai ou responsável de aluno e um
189 representante da CTP e um da assistência estudantil. Ele falou que esta comissão teria a
190 incumbência de ajustar e analisar como se daria essa oferta no mês de junho. Ficou decidido
191 que os diretores seriam os membros da comissão anterior que ficou de estudar os calendários,
192 os pró-reitores e os demais componentes serão solicitados. Em seguida o colegiado sugeriu que
193 as reuniões do colegiado pudessem acontecer nas terças-feiras pela manhã. Em seguida ele
194 solicitou que todos reforçassem a importância do isolamento social. Em seguida o presidente
195 agradeceu a presença de todos, e nada mais havendo a tratar deu por encerrada a reunião as
196 12h:40min. Para constar, eu, Emanuelle Andrezza Vidal dos Santos, secretariando os trabalhos,
197 lavrei a presente ata, que, depois de lida e aprovada, será assinada por mim, pelo presidente.